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区 域

第十二届中国加工贸易产品博览会亮点纷呈——

广东加工贸易企业加速“出海”
本报记者 郑 杨

从本届加博会上，不仅能感

受到广东搭建专业化展会平台，

助力加工贸易企业保订单、拓市

场的努力，更能看到广大加工贸

易企业创新发展的积极成效。

11年来，加博会参展企业中

拥有自主技术的加工贸易企业占

比大幅提升，带动了出口结构的

改善。除了推动庞大的线上采购

商资源与企业对接外，本届加博

会还举办了形式多样的线上推广

活动，全力帮助企业向线上转型。

本版编辑 张 虎 祝 伟 徐 达

江西分宜县打造麻纺特色产业

加博会专门设立了工业设计展区，为加工制造企业与设计机构提供对接平台。 本报记者 郑 杨摄
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党的十九届五中全会审议通过的
《中共中央关于制定国民经济和社会发
展第十四个五年规划和二〇三五年远
景目标的建议》 提出，要加快构建以
国内大循环为主体、国内国际双循环
相互促进的新发展格局。笔者认为，
构建新发展格局，要与实施国家区域
协调发展战略等衔接起来。在这个过
程中，必须做到“内外兼修”，练好内
功、坚持开放，实现提质增效。

先看内需升级。有一种观点认
为，新冠肺炎疫情冲击下消费动力不
足，消费升级困难。然而，需要看到
的是，消费升级不仅包括有形商品更
注重品质，以及餐饮旅游服务方面的
体验升级，还涵盖了人们精神、文化
等方面的深层次、高品质需求。而
且，这种高品质需要越来越成为共性
需求。居民对教育、健康、养老、旅
游、文化等方面的巨大需求，未来有
很大市场空间和升级潜力。例如，广
东企业最近越来越多投入到东北康养
产业中来，就是抓准了深层消费的机
遇。对供给进行结构方面的调整，以
满足人民日益增长的高品质需求，区
域合作仍需开足马力。

再看外贸提质。未来，全球经济
体系将变得更加多元、平衡、开放、
高效。在国际经济中，要改变我国长
期处于产业价值链中低端的国际分工
地位，就要解决核心技术被发达国家

“卡脖子”的问题，着力推动区域创新
发展以及跨领域的创新合作。为此，
要抓紧时机补短板、强弱项、增实
力，加强关键技术和重要产业链的自
主创新步伐和抵御外部冲击的能力，
以更充足的底气和更坚实的底盘，推
进更高水平对外开放。

在统筹区域经济发展过程中，你
有我无，要合作；你无我无，更要联
合攻坚。对于投入巨大、技术难度
高，地区市场主体单独难以攻克的重大战略性、基础性技术问题
协作攻关，要探索区域协同创新发展新模式，使各层次、各地区
的创新体系真正实现优势互补。

此外，区域经济合作还要看“互加对方朋友圈”的广度和深
度。比如，辽宁加入广东“朋友圈”，可以汲取广东作为国际金
融、航运、贸易中心方面的独特优势，参与粤港澳大湾区建设。
广东加入辽宁“朋友圈”，借由展会交流，可以有效参与东北亚
贸易协作。总之，东西互济、南北互动，是促进国内国际双循环
的基础。在这个过程中，要建立健全合作机制，探索利益共享机
制，充分调动各方积极性。

“超级防抖”的vivo新款5G智能手
机、采用航天高科技的碳纤维材料手表、誉
满海内外的阳江十八子厨具……12月17
日至20日，逾千家企业携创新产品在广东
东莞举办的第十二届中国加工贸易产品博
览会（简称“加博会”）亮相，展示“中国制
造”的非凡实力，寻求融入国内国际双循环
新发展格局的机遇。

2009年至今，加博会在国际制造名城
东莞已成功举办11届，共促成商贸合作项
目超过6.8万个、意向成交额超过7000亿
元，在推动全国加工贸易企业转型升级方
面发挥了积极作用。

席卷全球的新冠肺炎疫情给我国加工
贸易带来巨大挑战。从本届加博会上，不
仅能感受到广东搭建专业化展会平台，助
力加工贸易企业保订单、拓市场的努力，而
且能看到广大加工贸易企业创新发展的积
极成效。

推动内外贸一体化发展

“我们最开始是给国外品牌做代工，一
步步发展到今天，已成为全球数字产业和
智慧能源综合解决方案提供商。加博会对
我们开拓内销市场起到了重要作用。”易事
特集团创始人何思模告诉记者，这是公司
第四次参展，希望5G设备电源、充电桩和
UPS电源三大类重点产品能更好地拓展
国内市场。

本届加博会由商务部、国家知识产权
局和广东省人民政府主办，广东省商务厅
和东莞市政府承办。来自全国各地的参展
企业达1193家，期待借助加博会拓展市场
的参展企业不在少数。

“加博会对于助力企业融入双循环新
发展格局有重大意义。”商务部研究院国际
市场研究所副所长白明表示，作为国家级
展会，加博会设立的初衷就是帮助加工贸
易企业拓展内销市场。同时，从2016年开
始，加博会集中引进海外特别是“一带一
路”沿线国家和地区的采购商，以求加快推
动内外贸一体化。数据显示，11年来，加
博会共吸引了9000多家（次）企业参展，帮
助大量加工贸易企业从“两头在外”走向了
内外贸一体化。

为帮企业开拓内销市场，每届加博
会都会举行大量采购对接活动，中国商
业联合会、中国百货商业协会等国家级
商协会以及沃尔玛、家乐福等集团都会

组织专业团队到会采购。今年受疫情影
响，大量企业缺乏获得订单的途径，加
博会采购对接功能的意义尤为重大，除
了继续举行玩具和婴童用品行业产销对
接交流外，还举行了外贸优品拓内销交
流会等对接活动，助力五金饰品等行业
企业开拓内销新渠道。

同时，加博会也吸引了越来越多国外
采购商。“这几年，我们带领的采购商在
加博会的收获都不错，采购团规模从几十
人扩大到200多人。”欧美工商会会长高
滢说。本届加博会为帮助企业“走出
去”，特别举办了“‘一带一路’品牌出海贸
易对接会”“加工企业+跨境电商=
M2C”专题分享对接会等配套活动。白
明认为，这些活动将推动企业开拓国内
与国际市场。

记者发现，在加博会推动内外贸一体
化的同时，越来越多参展企业借助加博会
促进国内国际市场融合。东莞市瑞丰源工
艺包装制品有限公司生产的高端包装盒
70%为出口。该公司董事长王昌友表示，
消费升级带动高端包装盒需求增加，希望
通过加博会将产品推介给国内客户尤其是
东莞企业，帮“东莞制造”更好地开拓国内
市场。

向“微笑曲线”两端攀升

“宝宝们好，今天要跟大家介绍的是芬
璐家居亮相第十二届加博会的石墨烯冬
被……”在直播镜头前，东莞市芬璐家居
用品有限公司总经理曹明莲向网友们推荐
着新研发的产品。疫情发生后，该公司研
发了石墨烯棉和板蓝根棉两款冬被，借加
博会正式推向市场。“加博会帮我们提升了
品牌知名度。”她介绍，连续7届参展，芬璐
家居目前每年4000万元的内销额中，一半
都来自加博会的客户。

记者在展会上发现，像芬璐家居一样，
许多加工贸易企业都在努力提升技术含
量、打造自主品牌，向“微笑曲线”两端攀
升。据了解，在东莞，2008年以来，ODM
（原始设计制造）+OBM（自有品牌制造）
产品出口比重从32.5%提升至76%，超过
四成加工贸易企业拥有自主品牌，设有研
发机构。

加博会组委会相关负责人告诉记者，
加博会已成为加工贸易创新发展的重要推
动力。针对加工贸易企业从贴牌生产转向

打造自有品牌的需求，加博会专门设立了
大型新品发布区，帮助参展企业提升品牌
知名度，成效显著。

今年前三季度，易事特集团依靠自主
品牌和技术创新，销售额增长了30%以
上。“东莞有数量庞大的制造企业，这些企
业都有打造自己品牌的要求，但是欠缺途
径，而加博会恰恰提供了这样一个平台。”
何思模表示，加博会对易事特的品牌塑造
起到了积极的助推作用。

数据显示，目前东莞的加工贸易企业
累计注册品牌已突破1.3万个。而在加博
会的带动下，展品也从一开始以展示代工
产品为主，演变为以自主品牌为主，企业参
展热情一届比一届高。

另一方面，适应企业从简单加工到全
力开展自主设计和技术创新的转变，近年
来加博会专门设立了工业设计展区，今年
还举办了“智·创设计创新引领先进制造”
工业设计交流对接活动。对此，中国工业
设计协会荣誉副会长柳冠中认为，加博会
工业设计展提供了很好的平台，把企业设
计独特的产品、设计师的创新产品集中展
示，推动生产加工企业与工业设计深入对
接、合作。

如今，加博会已成为新技术新产品汇
集的盛会。去年加博会，东莞得利钟表有
限公司与中国航天联合推出的 SAGA

SPACE航天系列手表惊艳亮相，本届加
博会，该系列依旧十分抢眼。“它采用了长
征5号的碳纤维，整个手表只有4.75毫米
厚，是世界上最薄的碳纤维手表。”该公司
总经理刘仁介绍，本届展会，得利钟表又借
嫦娥五号探测器成功登月的机会，展示与
中国探月工程合作设计和研发的“天问”

“揽月”系列航天手表。
据介绍，11年来，加博会参展企业中

拥有自主技术的加工贸易企业占比大幅提
升，带动了出口结构的改善。以东莞为例，
2008 年以来，高技术产品出口比重从
35.8%上升到2019年的44.7%，这其中加
博会功不可没。

加速企业线上转型步伐

“我们不但会在加博会上首发C2M
（用户直连制造）定制版儿童滑板车，还将
组织一支数十人的选品团队，到会上寻找
合作伙伴，用旗下的雀喜易购电商平台帮
助企业拓展市场。”盟大集团相关业务负责

人沈双告诉记者。
今年4月，东莞市政府与盟大集团签

署战略合作协议，通过其旗下新零售社交
电商平台雀喜易购推动东莞企业“去库存、
保订单、塑品牌”，目前，东莞已有1000多
家企业入驻了雀喜易购平台，囊括了塑料
制品在内的上万个品类。

除了雀喜易购外，第十二届加博会还
与阿里巴巴1688、字节跳动等多个平台达
成合作，除了推动庞大的线上采购商资源
与企业对接外，还举办了形式多样的线上
推广活动，全力帮助企业向线上转型。据
介绍，加博会组委会一方面组织了上千家
参展企业参与线上推广和直播活动；另一
方面，展会现场设立了国际电商及物流展
区，全力推动制造企业与电商对接。

记者在展会上发现，电商已成为加工
贸易企业拓展市场的“利器”。

“我们与带货网红薇娅合作，3分钟的
直播，卖出了超过7000只‘揽月’系列手
表，销售额超过400万元。”东莞得利钟表
有限公司董事长梁伟浩告诉记者，以前参
加加博会大多数是开拓实体店渠道，现在
会更注重与不同电商平台的合作。得利钟
表每月可通过电商渠道销售钟表约6000
只，依托电商，今年以来内销增长了
300%，有力应对了疫情的冲击。

数据显示，去年东莞电子商务交易额
达5377亿元，这其中有不少来自加工贸易
企业。而今年1月至9月，东莞电子商务
交易额4170亿元，同比增长10.8%。电商
有力支撑了企业去库存、抓订单、保市场。

线上转型不仅帮助企业拓展市场，还
助推企业迈向智能化生产。

雀喜易购作为东莞本土首家C2M社
交电商平台，携手广东乐的互动娱乐股份
有限公司打造的最新款C2M产品——定
制款儿童滑板车首次亮相。“本次展出的定
制款滑板车，正是依托盟大集团海量制造
业数据和用户资源，将C端的电商平台会
员的订单直接输出至源头制造商，以需定
产，消除了层层加价的中间环节，使消费者
能够以更低的价格获得优质商品；对于产
业链上的合作厂商而言，能够打造柔性制
造能力。”盟大集团2C事业中心副总经理
黄立国说。

“如果参展企业能利用好加博会线上
推广活动带来的数据流，在轻松卖货的同
时，还能根据销售数据调策略，实现智能化
生产。”白明表示，“从这个角度看，加博会
将加速推动企业转型升级。”

“2017年以来，我们公司陆续投入
3000多万元用于技术改造，将燃煤锅炉
改造成了燃气锅炉，增加了挥发性有机
物、粉尘等污染物清除设备，不仅使企
业生产环境达到环保标准，而且胶合板
产量也从 300 多万张上升到 750 多万
张，利润同步大幅增长，1年时间就把
环保投入收回来了。”在河北文安县大地
木业公司生产车间内，公司副总经理侯
传宝用一组数据介绍了节能减排为企业
带来的转变。

文安县有“中国板材之乡”之称，是
全国人造板生产四大基地之一。人造板产
业起步于上世纪80年代末，在多年的发
展中，左各庄镇、大柳河镇、滩里镇等区
域分布着人造板生产与原料企业7000余
家、从业人员4万余人，由于门槛低、管
理粗放，一度对环境造成破坏。

2017年4月，文安县人造板产业的
“散乱污”问题被挂牌督办。从那时开
始，文安开展了人造板业综合整治大会
战，坚决以环境质量是否达标为取舍，取

缔所有不达标的人造板生产企业和原料供
应企业，使生产企业总数在原来基础上减
少了90%以上。其中仅燃煤锅炉就取缔
了1529台套，每年削减燃煤92.1万吨，
减少二氧化硫排放14736吨、氮氧化物
2210.4吨、烟尘18420吨，使得县域工
业污染指标降低六成以上。

在大规模取缔落后产能的同时，通过
环境综合整治倒逼，扶持规模企业投入近
20亿元技改资金对企业实施技术升级改
造，新上环保高效生产线达到近百条。这

不仅使得生态环境实现了根本好转，产业
整体水平也跨进了国内领先行列。当地产
业无序竞争得到了有效遏制，人造板业整
体利润大幅增长。

“我们以前也做胶合板，从2018年开
始，陆续投入1亿多元建起了铝模生产
线。”华筑铝模有限公司总经理何彬彬告
诉记者，随着铝模在建筑领域的不断推
广，企业的产品供不应求。“能循环利用
的铝模不仅让企业的利润更高，也更符合
生态优先的发展理念。”何彬彬说。

河北文安：“中国板材之乡”加快绿色转型
本报记者 宋美倩 通讯员 王 猛

本报讯 记者沈则瑾报道：日前，上海自贸区启动“全球营运
商计划（GOP）”，松下电器全球采购（中国）有限公司现场获颁
营业执照。首批41家企业与保税区管理局签署“全球营运商计划
（GOP）”战略合作备忘录。

“全球营运商计划（GOP）”是在上海建设卓越的全球城市和
浦东打造社会主义现代化建设引领区的背景下，上海自贸区主动谋
划、创新推出，并在上海自贸区保税区域率先实施的助力企业成长
成为“全球营运商”的长期培育计划，由保税区管理局牵头，驻区
职能部门、开发主体和区内企业共同参与。

全球营运商是指运作范围至少覆盖两大洲，营运模式至少涵盖
贸易、投资、分拨、研发中的一种，面向全球、运作全球和配置全
球的高能级功能总部。该计划旨在进一步集聚高能级的市场主体、
高层次的人才、全球性的资金，推动企业做大市场、做大增量、做
强能级，巩固并强化上海自贸区在新发展格局下的重要枢纽、通道
和平台功能，力争用3年至5年时间，培育一批在贸易、投资、供
应链及研发等方面可以汇聚和配置全球资源的优质企业；用5年至
10年时间，培育一批真正意义上的全球营运“头部”企业，在细
分领域内占据全球统筹领导地位，在全国乃至世界范围内形成引领
示范效应。

全球营运商计划将改变过去由政府发布支持意见的单向扶
持方式，根据每一个培育对象的个性化需求，由政府与企业双
向沟通、共同磋商形成“1+X”的支持政策包。“1”是专业化
的服务支持，“X”是多领域的发展支持。保税区域将从专业化
服务、系统性支持和开拓式创新等多个方面，全力推进全球营
运商计划。

上海自贸区启动全球营运商计划

本报讯 记者刘兴、通讯员张文耀报道：投资30亿元的江西
恩达麻纺产业园加速推进，建成双洞线20公里苎麻景观带，打造
麻博馆、麻艺街，举办国际麻博会和夏布文化节……连日来，江
西分宜县麻纺产业发展好戏连台，成为该县产业融合高质量发展
的写照。

作为“中国夏布之乡”，近年来，分宜县将麻纺产业作为富
民强县的首位特色产业来打造和培育。一方面推动标准化种
植、提质扩面，不仅苎麻种植面积达3万亩，而且良种普及率
达95%以上，成为国家级苎麻标准化种植示范区。另一方面，
坚持创新引领，强化平台支撑，做大做强龙头，在全产业链上
求突破。目前全县有纺织类企业80家，产值65亿元。特别是产
业承接平台建设方面，一期1万平方米江西国际麻纺城已招引
企业入驻，园区工业地产20万平方米标准厂房基本建成，13家
企业开始入驻。

此外，分宜还力推麻纺产业与夏布刺绣、文化创意、文化旅游
等融合发展。如今，越来越多的游客来到分宜，赏麻园风光、品夏
布文化、购麻纺用品。麻纺这一传统产业焕发出了新活力。


